
B1.42 Berechtigungen und Subventionen 

☐ Erkunden Sie die Regierung und das Rechtssystem im Gastland
☐ Mit rechtlichen Hindernissen umgehen und Fördermittel erhalten
☐ Sprechen Sie mit den örtlichen Behörden

 

der Antrag
(the application) der Außenminister /

die Außenministerin

(the foreign minister /
the foreign minister
(female))

der Beitrag (the contribution) die Erlaubnis (the permission)

der Bezirk (the district) die Lizenz (the license)

der Bildungsminister / die
Bildungsministerin

(the Minister of Education
/ the Minister of Education
(female))

die Genehmigung
(the authorization)

der Botschafter / die
Botschafterin

(the ambassador / the
ambassadress) die Förderung

(the subsidy)

der Bürger / die Bürgerin
(the citizen / the citizen
(female))

die Voraussetzung
(the requirement)

der Bürgermeister / die
Bürgermeisterin

(the mayor / the
mayoress) die Frist

(the deadline)

der Innenminister / die
Innenministerin

(the Minister of the
Interior / the Minister of
the Interior (female))

die Sanktion
(the sanction)

der Minister / die Ministerin
(the minister / the minister
(female))

bearbeiten
(to edit)

der Staatsoberhaupt (the head of state) verweigern (to refuse)

der Verteidigungsminister / die
Verteidigungsministerin

(the Minister of Defense /
the Minister of Defense
(female))

erfüllen
(to fulfill)

der Vizepräsident / die
Vizepräsidentin

(the vice president / the
vice president (female))

Bitte eine
Unterschrift.

(Please a signature.)

der Konsul / die Konsulin
(the consul / the consulate
(female))
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1.Exercises

1. Match each word with its definition. 

a. die
Genehmigung

1. Eine Behörde prüft Unterlagen und entscheidet anschließend darüber.

b. der Antrag 2. Geld oder Unterstützung vom Staat für ein Projekt oder Vorhaben.

c. die Frist 3. Letzter Termin, bis zu dem etwas erledigt oder eingereicht werden muss.

d. bearbeiten 4. Offizielle Zustimmung einer Behörde, damit man etwas tun darf.

e. die Förderung
5. Formular oder Schreiben, das man bei einer Behörde einreicht, um etwas zu
beantragen.

a-4 b-5 c-3 d-1 e-2

2. City notice: Grant for energy-efficient renovation and permits (Audio available in app) 
Fill in the gaps: Erlaubnis, Genehmigung, beantragt, Förderung,
Voraussetzung, Unterschrift, bearbeitet, Sanktionen, Antrag

Die Stadt informiert: Für private Eigentümerinnen und Eigentümer gibt es 2026 wieder eine
______________________ für energetische Sanierungen. Gefördert werden nur Maßnahmen, die vor
Beginn schriftlich ______________________ wurden. ______________________ ist ein Angebot einer
Fachfirma und ein kurzer Nachweis, dass das Gebäude in der Stadt liegt. Der
______________________ kann online oder im Bürgerbüro eingereicht werden; eine
______________________ ist erforderlich. Die Stadt ______________________ Anträge in der Reihenfolge
des Eingangs.

Achtung: Für bestimmte Arbeiten brauchen Sie zusätzlich eine ______________________ , z.  B. wenn
die Fassade verändert wird oder das Haus im Denkmalbereich liegt. Wer ohne
______________________ anfängt, muss mit ______________________ rechnen und kann die Förderung
verlieren. Die Frist für vollständige Anträge endet am 30.09.2026. Fehlen Unterlagen, kann die
Stadt den Antrag ablehnen. Informationen und eine Checkliste finden Sie auf der Website der
Stadt unter „Bauen & Wohnen“.

The city announces: For private property owners there will again be a grant in 2026 for energy-efficient renovations
(e.g. insulation, window replacement, heating system replacement). Only measures that have been applied for in
writing before work begins are eligible. A quote from a professional company and brief proof that the building is
located in the city are required. The application can be submitted online or at the citizens' office; a signature is
required. The city processes applications in the order they are received.

Note: For certain works you also need a permit, for example if the façade is altered or the house is in a
listed/conservation area. Anyone who starts without permission may face penalties and could lose the grant. The
deadline for complete applications is 30.09.2026. If documents are missing, the city may reject the application.
Information and a checklist can be found on the city's website under “Building & Living”.

1. Welche Unterlagen und Voraussetzungen nennt die Stadt, damit Sie die Förderung bekommen?
____________________________________________________________________________________________________

B1.42  Permissions and subsidies 
Modul 6  Business

https://app.colanguage.com/german/syllabus/b1/42 Zwei | 2

https://app.colanguage.com/german/syllabus/b1/42/exercises
https://app.colanguage.com/german/syllabus/b1/42


3. Listen to the audio fragment and indicate whether the following statements are true or
false. 

True False

 

Die Person hat den Antrag für die Förderung bereits eingereicht, aber es fehlen
noch Unterlagen.

☐ ☐

Es gibt keine Frist; die fehlenden Dokumente können auch nach Dienstag
eingereicht werden.

☐ ☐

Wenn die fehlenden Nachweise nicht vorgelegt werden, könnte die Förderung
abgelehnt werden.

☐ ☐

4. Role-play: Complete the dialogues 

a. Förderantrag Energieberatung 

Mitarbeiterin Bürgeramt: Bürgeramt Berlin‑ Mitte, guten Tag. Womit kann ich Ihnen helfen?  
(Citizens' Office Berlin‑ Mitte, good day. How can I help you?)

Antragsteller: 1._______________________________________________________________________________ 

Mitarbeiterin Bürgeramt: Ich sehe den Eintrag. Der Antrag ist angekommen, aber eine Voraussetzung ist
noch nicht erfüllt: uns fehlt die Einverständniserklärung des Vermieters. Dafür
brauchen wir eine Unterschrift.  
(I can see the entry. The application has arrived, but one requirement is still missing: we
need the landlord's declaration of consent. That requires a signature.)

Antragsteller: 2._______________________________________________________________________________ 

Mitarbeiterin Bürgeramt: Ja, reichen Sie es bitte als PDF über das Portal nach. Die Frist beträgt zwei
Wochen; danach kann der Antrag automatisch abgelehnt werden.  
(Yes — please upload it as a PDF through the portal. The deadline is two weeks; after that
the application may be rejected automatically.)

Antragsteller: 3._______________________________________________________________________________ 

Mitarbeiterin Bürgeramt: Sie können einen neuen Antrag stellen, aber eine Förderung ist dann nicht
garantiert. Wichtig ist, dass alle Unterlagen vollständig sind, damit wir den
Antrag zügig bearbeiten können.  
(You can submit a new application, but approval of funding is not guaranteed. It's
important that all documents are complete so we can process the application promptly.)

 

b. Sondernutzung für Straßenstand 

Sachbearbeiter Ordnungsamt: 4._______________________________________________________________________________ 

Projektleiterin: Guten Tag, hier ist Frau Neumann. Wir möchten nächste Woche vor
unserem Büro einen kleinen Infostand auf dem Gehweg aufstellen.
Benötigen wir dafür eine Erlaubnis?  
(Good day, this is Ms. Neumann. We would like to set up a small information stand
on the sidewalk in front of our office next week. Do we need a permit for that?)

Sachbearbeiter Ordnungsamt: 5._______________________________________________________________________________ 
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Example answers:
1. Guten Tag. Ich habe online einen Antrag auf Förderung für eine Energieberatung gestellt. Im Portal steht aber „nicht
bearbeitet“. 2. Kann ich die Unterschrift nachreichen? Und bis wann muss das Dokument bei Ihnen sein? 3. Und wenn ich die
Frist nicht schaffe, kann ich dann einen neuen Antrag stellen? 4. Ordnungsamt Friedrichshain‑ Kreuzberg, Müller am
Apparat. 5. Ja, dafür brauchen Sie eine Sondernutzungserlaubnis, also eine Genehmigung. Wichtig ist ein Lageplan und dass
der Gehweg breit genug bleibt, damit Fußgänger passieren können. 6. Die interne Lizenz hilft Ihnen intern, aber im
öffentlichen Raum benötigen Sie unsere Genehmigung. Ohne Genehmigung drohen Sanktionen wie ein Bußgeld oder die
sofortige Entfernung des Stands. 7. Normalerweise brauchen wir zehn Werktage. Wenn Sie den Antrag heute einreichen,
könnte es knapp werden, aber reichen Sie ihn trotzdem ein — ich sende Ihnen gleich den Link und die Checkliste per E‑
Mail.

Projektleiterin: Ich dachte, unsere Veranstalter‑ Lizenz reicht. Reicht das nicht aus?  
(I thought our event organizer license would be enough. Isn't that sufficient?)

Sachbearbeiter Ordnungsamt: 6._______________________________________________________________________________ 

Projektleiterin: Wie lange dauert die Bearbeitung des Antrags? Wir möchten am Freitag
starten.  
(How long does it take to process the application? We want to start on Friday.)

Sachbearbeiter Ordnungsamt: 7._______________________________________________________________________________ 

5. Writing correspondence 

_________________________________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________________________________
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